

Der Fluchtversuch des Königs trug zur Verbreitung der Meinung bei, daß er sich mit dem Auslande gegen die Revolution verbinden wolle; seitdem begannen die republikanischen Angriffe auf das Königtum.

1791  
bis 1792.

#### D. Die gesetzgebende (legislative) Nationalversammlung X (1791—1792). 21X

1. Die Zusammensetzung der neuen Versammlung. Da die konstituierende Versammlung beschlossen hatte, daß keines ihrer Mitglieder in die neue Volksvertretung gewählt werden dürfe, so bestand diese größtenteils aus jungen und unerfahrenen Leuten, der Mehrzahl nach aus Schriftstellern und Juristen, auf welche die Macht der Rede einen großen Einfluß übte. Die redegewandteste Partei der Versammlung waren die *Girondisten*; ihr Ziel war die Aufrichtung einer gemäßigten Republik, deren Stütze der wohlhabende Bürgerstand sein sollte. In der Bekämpfung des Königtums gingen sie Hand in Hand mit der äußersten Linken, der *Bergpartei*, die aber die Herrschaft der Masse selbst unter Strömen von Blut zu begründen bereit war. Beiden Parteien standen die konstitutionell gesinnten *Feuillans* gegenüber; Anhänger des absoluten Königtums gab es in dieser Versammlung nicht mehr. Die verhältnismäßig stärkste Partei waren die Girondisten; da sie aber ihren Worten keine Taten folgen ließen, so entriß ihnen die stramme Bergpartei die Entscheidung.

2. Die Tätigkeit der Versammlung. Der König mußte infolge des Drängens der Girondisten an *Franz II.*, den Nachfolger Leopolds II., *den Krieg erklären*; beide republikanische Parteien wollten ihn nämlich mit seinen nächsten Verwandten entzweien und dadurch seinen Sturz ermöglichen, ferner die Revolution über ganz Europa verbreiten und Frankreich das Ansehen, dessen es sich unter Ludwig XIV. erfreut hatte, wieder verschaffen. Sodann beschloß die Versammlung die *Dekrete gegen die eidweigernden Priester und die Emigranten*; die ersteren sollten ihren Gehalt verlieren, die letzteren wurden mit dem Tode bedroht, wenn sie nicht bis zum 1. Jänner 1792 zurückkehrten, und ihre Güter, wenigstens sechs Milliarden wert, eingezogen.<sup>1</sup> Als aber der König das erstere Dekret

<sup>1</sup> Durch den Verkauf der Kirchen-, Emigranten-, Staatsgüter und der Ländereien der Hingerichteten vollzog sich der größte Besitzwechsel der neueren Zeit; er kam der Bildung eines bäuerlichen Mittelstandes zugute, an dem es bis dahin in Frankreich fehlte.